

**VILLA-NUEVA DE CÓRDOBA**

ó de la Jara.

Villa-nueva de Córdoba llamada en otro tiempo, y aun por algunos ahora, de la Jara (1) á causa de su proximidad á la gran dehesa de este nombre, está situada en una loma, cuya vertiente principal cae al S. O. Hacia el parage que ocupa esta villa estuvo fundada una de las dos poblaciones que con el nombre de Solia existieron en tiempo de los romanos, habiendo sido la otra San Lucar la mayor, de una de las cuales fué cura Eumancio que firmó en el consilio Iliberitano. El nombre de nuestra Solia se ha perpetuado en una piedra, como de vara y cuarta de largo y una tercia de ancho, que se halla embutida al lado derecho de la puerta principal de la parroquia de esta villa, y se encontró antes del tiempo de Ambrósio de Morales y de Juan Fernandez Franco en un pozo llamado de las Bacas, en la que se lee esta inscripcion:

TRIFINIVM II  
VIR. SACILER  
NVSII. IDIENSIS  
SOLIENSIS. EX

(1) Apesar de este aditamento hay otra villa con que puede equivocarse, cual es Villa-nueva de la Jara en la provincia de Cuenca.

SENTENTIA. IV

LII. PROCVLI

IVD. IMP. CAE

SAR. IVVEN

CIANO. AVG

Esta piedra segun espresa la inscripcion era término de la jurisdiccion de los **Dunviratos** de **Sacili**, poblacion situada en el lugar llamado **Alcorrucen** no lejos de **Pero-Abad** de **Idias** y de **Solia**. En ella es de notar: 1.º que el adjetivo de **Sácili** debe estar mal conservado, pues no parece que de **Sacili** se pueda derivar la palabra estravagante de *sacilernusi*, sino *saciliensis*, si ya no es que denota otra poblacion: 2.º que el nombre del Emperador está equivocado debiendo leerse **Joviniano**, pues ninguno hubo que se llamase **Juvenciano**. El Emperador **Joviniano** habiendo imperado ocho meses murió el año de **364** en cuyo medio tiempo se puso esta inscripcion. De un **Julio Próculo**, que acaso sea el que dió la sentencia que menciona la lápida, se hace relacion en el derecho civil.

Ignórase el tiempo en que se arruinaría la poblacion de **Solia**, si durante el reinado de los godos ó la dominacion arábiga. Lo cierto es que el sitio de **Villa-nueva** cuando los moros perdieron á **Córdoba** en **1236** estaba desierto, y hasta la entrada del siglo **XV** no comenzó la poblacion á que die-

ron principio unos vaqueros vecinos de Pedroche, los cuales hicieron asiento en el sitio de esta villa y levantaron algunas chozas. Habiendo crecido el vecindario algun tanto iba un cura de Pedroche á decirles misa los dias de precepto y á administrarles los sacramentos. A mediados del siglo XVI tenía ya 280 vecinos y en atencion á esto, y á haber servido al Rey con 700,000 mrs., en 18 de Abril de 1553 el Emperador Carlos V y su madre la Reyna Doña Juana le concedieron el título de villa y la separacion de la jurisdiccion de Pedroche. Por entonces se fabricó la iglesia parroquial y habiendola puesto bajo el señorío y jurisdiccion de Córdoba, esta ciudad nombraba sus justicias y ayuntamiento hasta que el Rey concedió la jurisdiccion de las villas de los Pedroches al marqués del Carpio en cuya casa permaneció hasta que volvió á la corona con todas las demas en el tiempo que hemos dicho en los artículos de las otras villas.

Consta la poblacion de 43 calles y una plaza, 1,058 casas, 1,624 vecinos y 5,704 habitantes. En 1,743 tenía 1,021 vecinos, y en 1,790, 1,229, y 2,850 personas de comunión.

En el año de 1804 fué tal falta de subsistencia en esta villa que se espatriaron unos 200 vecinos, los cuales pasaron á establecerse á la campiña.

La iglesia parroquial antigua fué demolida, y edificó la nueva el maestro cordobés Francisco de la Mata concluyéndose la obra en el pontificado de D. Miguel Vicente Cebrian; mas la torre no se acabó hasta el año de 1785. Está dedicada á S. Miguel patron de la villa y consta de tres naves. Los altares son nueve con el mayor. Sirvenla tres curas; y los libros parroquiales principian: los de bautismos en 1570, los de matrimonios en 1572, y los de difuntos en 1726.

El día de S. Miguel, que se celebra como patrono, hay una velada, y tambien se hace fiesta solemne á S. Sebastian y á S. Isidro.

Las ermitas son quatro: tres dentro de la poblacion á saber: Jesus Nazareno, S. Sebastian y la iglesia del hospital; y una fuera que es la de S. Gregorio.

A dos leguas de esta villa camino de Pozoblanco está situada la ermita de Ntra. Sra. de Luna cuya imagen se lleva á Villanueva el segundo dia de Pascua de Pentecostés; y se vuelve á la ermita el lunes primero de Octubre.

En 1818 fundó y dotó un hospital para la curacion de pobres de ambos sexos D. Bernardo Moreno de Pedrajas, vicario y cura que fué de esta villa, con el título de la Caridad de Jesus Nazareno, el cual está servido por hermanos y hermanas.

El cementerio fué construido cerca de

la ermita de S. Gregorio en 1843 por el mismo fundador del hospital.

Tiene casa de ayuntamiento y otro edificio, que es al mismo tiempo y cárcel, ambos de bastante solidez y buena construcción.

Hay dos escuelas de primeras letras dotada cada una con doscientos ducados, y una amiga que se estableció en 1857.

El médico titular goza la dotación de 500 ducados y 700 el médico cirujano.

Consiste su industria en 5 telares de lana y 37 de lienzo, 46 atarzonas, y 19 molinos harineros que solo muelen en tiempo de muchas lluvias.

Dentro de la villa hay cuatro fuentes de agua salobre y fuera nueve de agua dulce. Se encuentran varias minerales ferruginosas; pero tres que son las mas notables están á corta distancia de la villa: una á menos de un cuarto de legua al N. E. que es llamada de Góngora: otra á igual distancia que la anterior al N. O., nombrada de la Presilla, y finalmente la otra á mas de media legua en la misma direccion que la antecedente aunque algo mas inclinada al E. llamada del Bonal.

Hay dos huertas como de dos fanegas de tierra cada una, que gozan de agua permanente, una situada en uno de los egidos de la villa, y otra como á una legua de ella; mas en el camino que de esta pobla-

cion conduce á Pedroche, hay mas de cincuenta huertas y huertecillos que producen las hortalizas comunes; mas ninguno tiene agua permanente.

En las inmediaciones de esta villa se hallan las mas estensas y fértiles dehesas de toda la sierra, que son las llamadas de la Jara, Ruices, y Navas del Emperador las que habiendose dividido entre las siete villas de los Pedroches, en el tiempo que hemos espresado en otros artículos, tocaron á esta los quintos siguientes: Atalayuela, Moralejo, Navalmilano, Navas-altas, Navas-bajas, Nava-languilla, Tinahones, Navalmorral, Rosalejo, Alinares, Baratonas, mitad de Cardizal, dos terceras partes de Polizar, y una tercera parte de Vivanco.

Tiene Villa-nueva algunas viñas que producen algun vino; pero en cantidad que no basta para servir la poblacion las dos terceras partes del año, por lo que llevan el que falta de Montilla.

A la salida de Villa-nueva para ir á Conquista se encuentra la dehesa de Nava-luenga, (y no Nava-lengua) que pertenece á sus propios y tiene 800 fanegas.

Produce trigo, cebada, garbanzos y mucho centeno que se consume en la poblacion y se estrae para la Mancha-baja y Andalucía; alguna miel, hortaliza y pastos, y carece de aceite que se lleva de Montoro. Abunda el ganado vacuno, cabrío y de

cerda, y aunque menos numeroso no falta el lanar mular y caballar.

Tiene caza mayor y menor.

En la dehesa de la Jara se encuentra la venta de este nombre y la de los Ruices, y cerca del sitio donde estuvo la del mercader existe ahora la nueva que llaman de Chumbilla. La venta del Rincon, y otras muchas de las que se encontraban en el camino de la Plata, que pasaba por la linde oriental de esta dehesa, ya no existen. El camino que de Jaen conduce á Estremadura pasa por esta villa.

En sus inmediaciones se encuentran varias vetas de sulfuro de plomo; y ademas de la piedra llamada sal-y-pep, se halla en algunos sitios la que nombran Javaluna.

En el cerro que dicen de los Añorones al S. E. se han encontrado los cimientos de un edificio con algunas celdas que se conoce con el nombre del convento de los Templarios, á los que es probable perteneciese, puesto que se halla situado á la orilla del antiguo camino que de Adamúz conducía á Conquista.

Villa-nueva es pueblo rico lo que debe á la ganadería y tambien á la fabricacion de paños y bayetas; mas tan atrasado y grosero que habrá pocas poblaciones que se puedan comparar en esta parte tanto de la provincia, como de fuera de ella.

Los hombres solo se dedican en la agri-

cultura y ganadería, y las mugeres se ocupan en beneficiar el lino y la lana; pero no se limitan á esto, pues criadas con mas dureza que la que corresponde á su sexo hacen hasta sus viajes comunmente descalzas y alternan con los hombres en los trabajos mas recios.

Cuando se han hecho algunas escabaciones para hacer posesiones nuevas, con bastante frecuencia se han encontrado sepulcros con vasijas dentro, lo que denota la existencia por aquellos parages de la antigua Solia.

Dista cuatro leguas de Pozo-blanco, tres de Torre-campo y Pedroche, dos de Conquista, siete de Sta. Eufemia y doce de Córdoba.

Su riqueza territorial y pecuaria está calculada en 298,428 rs.

Pertenece al partido de Pozo-blanco.

